

TEMPS PROBABLE
REGION PARISIENNE
En France
Bonne température
Soleil lev. 7 h. 30; couch. 5 h. 52
LUNE: nouv. 18; pr. qu. 26

M. CLEMENCEAU RENTRE...

IL S'EST EMBARQUÉ HIER POUR LE HAVRE SES DECLARATIONS A NOTRE ENVOYE SPECIAL

Il donne son avis sur la politique interalliée à suivre contre l'Allemagne

New-York, 12 déc. (de notre env. spé.)
Nous sommes arrivés à New-York, cet après-midi, à deux heures. M. Clemenceau va s'embarquer tout à l'heure sur le *Paris*. Son voyage en Amérique est terminé. Je désire que l'ancien président de la conférence de la paix résumât devant moi ses impressions, avant de s'éloigner.
— Pour cela, non, m'a-t-il dit. Mais posez-moi des questions si vous voulez. Je répondrai.
— J'ai justement sous les yeux un article extrait d'une revue américaine, article consacré au voyage de M. Clemenceau et qui s'intitulait: « *How the French American romance may be renewed* ».
— C'est vous, dis-je, monsieur, qui avez parlé le premier du roman autrefois ébauché entre l'Amérique et la France. Quel est donc, selon vous, l'espoir de lien sentimental qui unit les deux pays?
— C'est le souvenir d'une poésie vécue, fait M. Clemenceau. Et, comme tous les sentiments, celui-ci peut s'épuiser s'il n'est pas entretenu. Si j'ai pu, dans une certaine mesure, le réchauffer, je pense que je n'ai pas perdu mon temps.
— Mais ne peut-on pas craindre, monsieur, que, devant le sentiment de l'Amérique pour la France, il n'existe déjà certaines divergences d'idées qui risquent d'éloigner l'un de l'autre les deux pays?
— Quelles divergences? interrompit brusquement M. Clemenceau.
— Mais, monsieur, dis-je, en montrant l'article dont il est parlé plus haut, au moins une divergence sur la manière de se témoigner réciproquement, un tendre sentiment. L'auteur de l'article que voici rappelle qu'il y a tout juste un an, il eut l'occasion de poser, par l'intermédiaire de sa revue, à un grand nombre de journaux américains, la question suivante: « *Qu'est-ce que l'Amérique devrait faire, si la France était attaquée à nouveau comme elle le fut en 1914?* » Il reçut 273 réponses. Sur l'ensemble, 228 journalistes de maisons différentes répondirent que l'Amérique devrait refaire ce que elle avait fait et donner les hommes et l'argent qu'il faudrait pour secourir la République sœur. Toutefois, plus de la moitié de ces 228 amis s'empressèrent d'ajouter qu'il n'y avait pas lieu, pour assurer un tel avenir, de s'engager par quelque traité ou dans quelque ligue que ce fût.

« Multiplions les rapports franco-américains »

— Vous et moi, nous ne le redisons jamais assez, fait M. Clemenceau. Pour moi, j'ai été très heureux de saisir l'occasion qui s'offrait de montrer combien un pareil échange de vues, d'idées, de sentiments de plus en plus fréquent, entre Américains et Français. Vous savez qu'il existe ici, sous le nom de *American field service fund fellowship in french and american universities*, une organisation qui s'occupe d'envoyer de jeunes Américains dans les universités françaises et de faire venir de jeunes Français dans des universités américaines. J'ai prié le président de cette institution de recevoir le montant des sommes versées, sous forme de droits d'entrée, à mes conférences. S'il en pouvait résulter que certains jeunes étudiants américains rapportent d'un séjour en France d'aussi beaux souvenirs que ceux que j'étais moi-même d'un séjour que je rapporte en tant qu'étudiant, je serais très content. Pour le reste, il est bien certain que tout ce qu'on pourra faire pour multiplier les rapports entre la France et l'Amérique, surtout pour les rendre permanents, contribuera singulièrement à la défense d'une amitié qui nous fut, une fois déjà, d'un si grand secours.

« L'Amérique et la Ligue des nations »

— Ah! fait M. Clemenceau, j'ai dit et redit que était mon sentiment sur la Ligue des nations. Il ne m'appartient pas d'apprécier l'opposition qu'y fait encore une partie de ce pays. Je constate seulement que ce n'est pas la loi, mais le mythe, que combattent les opposants.
— Ne peut-on pas voir, monsieur, un autre signe de la résistance de l'esprit américain dans le fait qu'une grande partie de l'opinion « pour », autant que de l'opinion « contre », s'exprimant par la voix de la presse, ait protesté, chaque fois que, dans vos messages, vous avez voulu lui faire voir certains gros points noirs que vous apercevez vous-même à l'horizon?
— Tenez, voici ce que disait à ce sujet, hier, un journal de Philadelphie: « *M. Clemenceau's message. War is coming. War we shall always have with us.* » Et le journal ajoute que c'est là une sorte de message que l'Amérique ne peut pas comprendre.
— Naturellement, fait M. Clemenceau, on n'aime jamais qu'on vous dise: « Prenez garde, il y a un serpent dans votre lit. » Je ne ne pas qu'il y ait, en effet, un certain nombre d'américains qui ne veulent être liés, ni pour la paix, ni pour la guerre. Ce que j'affirme, c'est qu'il subsiste en Amérique un sentiment d'affection très vif et très étendu pour la France. Il faut tout faire pour soutenir ce sentiment.

Echange de dépêches avec le président Wilson

New-York, 13 déc. (de notre env. spé.)
Au moment où le *Paris* quittait New-York, on a apporté à M. Clemenceau une dépêche du président Wilson ainsi conçue:
« *Permettez-moi de vous dire un adieu affectueux et de vous féliciter de l'admiration que vous avez soulevée chez notre peuple. Je vous suis très reconnaissant des sentiments que vous avez exprimés, sentiments qui sont semblables aux miens.* »
M. Clemenceau a répondu:
« *Je suis très reconnaissant des bons vœux que vous m'envoyez. Les sentiments de votre pays, ainsi que ceux du peuple français, peuvent être résumés en deux mots: Justice et paix pour tous.* »
Aux personnes qui étaient venues le saluer à bord du *Paris* et qui lui demandaient des nouvelles de sa santé, M. Clemenceau a répondu, sur le ton le plus convaincu qu'il se sentait certainement moins fatigué en quittant New-York qu'il ne l'était lorsqu'il avait quitté Paris.
— Par une coïncidence sur laquelle je dois insister, au moment même où M. Clemenceau s'éloigne, le président Harding laisse annoncer qu'il étudie un plan de pacte européen sur le modèle du traité des quatre puissances. La question est en ce moment soumise à l'examen du cabinet. On dit que le président semble convaincu qu'une conférence des nations intéressées pourrait être utilement réunie pour examiner certaines grandes questions comme les réparations, les dettes interalliées et la situation économique générale de l'Europe.
M. Clemenceau auquel je communique ces nouvelles avant de prendre congé m'a dit: « *Bien, bien, je suis content de ce que vous n'avez pas perdu votre temps.* »
— F. C.

LE GRAND PRIX "PETIT PARISIEN" DE LA MOTO-AVIETTE

M. Magnan, secrétaire général du comité d'organisation du Grand Prix de la Moto-Aviette, recevra au *Petit Parisien*, 18, rue d'Enghien, les mardi et vendredi de chaque semaine de 14 heures à 15 h. 30, les personnes qui désirent s'inscrire en vue de l'épreuve, fixée au dimanche 8 juillet 1923, ou qui voudraient lui demander des renseignements sur cette épreuve.

Le débat de demain à la Chambre

C'est vendredi, comme nous l'avons annoncé, que le président du conseil s'expliquera à la Chambre, sur la conférence de Londres.

Mais dans quelles conditions se produira cette intervention?
M. Poincaré a fait savoir à M. Dariac, président de la commission des Finances, qu'il avait questionné à ce sujet, qu'il ne désirait aucunement qu'on avancât, dans la discussion du budget de 1923, le tour du budget des affaires étrangères.
Le président du conseil, en effet, a décidé de faire tout simplement une déclaration, dès la reprise de la discussion des interpellations sur la politique générale du gouvernement.

Mais ensuite, qu'advient-il? On dit que M. Poincaré désire que le développement des interpellations suive son cours normal jusqu'à l'ordre du jour final.
Mais il y a l'interpellation de M. Dauidet et aussi une autre déposée, hier, par M. Forgeot, « sur le programme positif présenté par M. Poincaré au nom de la France à la conférence de Londres en vue d'achever enfin le problème des réparations et des dettes interalliées vers une solution effective ».
La Chambre voudrait-elle que l'on discute immédiatement ces interpellations particulières et limitées, pour aboutir à un ordre du jour spécial? Et que demandera, de son côté, le gouvernement? A ces questions, on ne peut répondre que par des hypothèses en l'absence de tout renseignement formel et certain.

La question de la Ruhr au groupe radical socialiste

Réuni avant la séance, sous la présidence de M. Renaud, le groupe radical socialiste de la Chambre a discuté la question de la Ruhr.

Au cours de la discussion, deux thèses se sont opposées avec vigueur. M. Ghéusi a vivement combattu toute opération dans la Ruhr. Dans le même sens ont parlé MM. Guichard et le docteur Pinard. M. Fribourg, au contraire, s'est élevé avec énergie contre toute tentative de priver la France d'une arme aussi efficace et qui, déjà, a fait ses preuves.
A cette opinion se sont ralliés formellement MM. Herriot, Klotz, ainsi que la majorité du groupe. Celui-ci, d'ailleurs, se réunira vendredi, avant la séance où M. Poincaré doit s'expliquer sur la conférence de Londres, pour arrêter son attitude définitive. Mais, d'ores et déjà, M. Herriot a été chargé d'intervenir à la tribune dans le débat éventuel pour soutenir l'attitude du gouvernement en prouvant, ainsi, le caractère national de son parti.

Dans les couloirs du Luxembourg

Les couloirs du Sénat présentaient, hier, une certaine animation. De nombreux sénateurs s'entretenaient de l'ajournement des conversations de Londres et des nouvelles mesures de coercition que la France pourrait être amenée à appliquer. Autour de M. Loucheur, qui était venu vers 5 heures de l'après-midi au Luxembourg, un groupe de sénateurs s'était formé, qui discutait avec animation. Il apparaît de ces conversations qu'au Sénat on serait assez réfractaire à toute extension d'occupation de la Ruhr. A la commission des Affaires étrangères, qui s'était réunie dans l'après-midi, cette question a donné lieu à un échange de vues et aucune décision n'a été prise.

Paysages... et panneaux-réclames

M. l'abbé Miller vient de réclamer, à la Chambre, la protection des paysages de France, trop souvent déshonorés par des panneaux-réclames hideux et inutiles. Ici même, il y a six mois, j'ai demandé que pour les deux horizons de chez nous et je veux recommencer aujourd'hui.
C'est que le péril est immense et c'est que le sabotage de nos paysages dépasse déjà tout ce qu'on peut imaginer. Je suis bien placé, justement, pour me rendre compte des ravages exercés. Je passe quelques jours, en effet, dans un des plus beaux pays du monde, qui est notre Riviera. De Marseille à Menton, il y a, tout le monde le sait, mille sites merveilleux, mille beautés splendides. Le soleil, la mer, le montagne, la fleur, l'arbre, il y a tout dans cette contrée bénie que l'on découvre avec un cœur ingénu chaque fois qu'on a le bonheur de la revoir.
Seulement, si l'on n'y prend pas garde, il deviendra bientôt impossible de voir notre Riviera, quand on voudra, la revoir.
La réclamation sur routes est tout simplement un train de déshonneur de pays. L'amer Machin cache la mer Méditerranée et le dentifrice Chascau l'Esterel.
La flore de la région s'est enrichie d'une nouvelle fleur géante qui est la palissade, sur échasses. Il y a peut-être aussi et encore des ceillots, des iris et des roses. Mais comment apercevoir leurs bouquets légers et discrets derrière les planches monumentales qui nous ordoonnent, sur le mode impératif, de nous purger ou de nous installer sciemment tenante et toute affaire cessante à l'Internationalisme-Palace (cinq cents chambres, lift).
On va, si l'on continue, emballer tout bonnement notre Riviera, ce qui n'embellira pas les hivernants. On va mettre en caisse tous les paysages et closer sur la côte un immense couvercle qui portera des noms variés d'quinquains, de pneus, de pensions de famille et d'eaux de Cologne. Il faudra rédiger de nouveaux guides dans lesquels on pourra trouver des indications précieuses. On informera les touristes que le cap Roux est derrière la dentifrice Truc et que la Turbie est derrière le laxatif Zozo.
Moi, j'ai pris une résolution ferme: j'ai juré de ne jamais acheter un produit qui aura caché un paysage. — Maurice Praes.

D'OSTENDE A CONSTANTINOPLE A PIED

Londres, 13 déc. (dep. Petit Parisien).
Un remarquable exploit vient d'être accompli par un journaliste anglais, M. Michaelis, qui s'est rendu d'Ostende à Constantinople à pied. Il a effectué ce trajet en dix semaines.

LE PRIX GONCOURT attribué à notre collaborateur HENRI BÉRAUD

Les Dix de l'Académie Goncourt se sont réunis hier, au restaurant Drouant, pour l'attribution du Prix Goncourt... De tous les candidats en présence, trois seulement gardaient des chances nettes... C'était, par ordre alphabétique, Henri Béraud, Oudart et Jules Romains.



Henri Béraud a emporté, par cinq voix contre quatre à Jules Romains et une à Oudart au cinquième tour de scrutin... C'est assez dire qu'une vive bataille s'engagea, et que le meilleur a vaincu... Ce n'est pas aux lecteurs du *Petit Parisien* qu'il convient de présenter le journaliste qu'est Henri Béraud; ils ont apprécié ses reportages nerveux, vécus, après parfois, d'un ton et d'une couleur toujours justes, comme ils avaient déjà remarqué pendant la guerre, sans en connaître l'auteur, de remarquables tableaux du front. Rappelons pour mémoire qu'il représenta le *Petit Parisien* en Irlande, lors de la mort de MacSwiney; en Italie, lors de l'occupation de Pie XI; en Egypte; à Rome, lors du triomphe du fascisme; en Grèce, où il se trouve encore.

Mais on n'ignore point que derrière l'écrivain qui sait « voir » en reporter et en peintre, est une critique dramatique durement armée de verve, de savoir et de bon sens et un romancier dont la solide culture et la fantaisie se doublent de la plus rare bonne humeur.
« Va, tu es un bon gros », écrivait, il y a deux jours, en ce même journal, Roland Dorjé. C'est un bon gros, rigolant, spirituel jusqu'au bout des ongles. Il a vu le jour à Lyon, où son père était boulanger; il fit sa quarantaine et ce bon gros est un chercheur, un magnifique artisan du verbe, et ce n'est pas un novice.

Il a consacré un ouvrage à *Francois Vernay, un aux peintres lyonnais*. Il a étudié la *Gravure japonaise*. Il a critiqué l'*Héritage des symbolistes*. Sa fantaisie pittoresque s'est amusée aux *Marrons de Lyon*. Il a écrit son *Voyage autour du cheval de bronze*. Et puis il a donné les *Morts lyriques*.
Son début dans le roman date du *Vitriol de lune*. C'est l'histoire tragique du complot, du procès et de la mort de Damiens, l'homme qui attendait aux jours de Louis XV...

DEUX AUTRES PRIX LITTÉRAIRES

Prix « *Femina-Vie Heureuse* »: M. J. DE LACRETELLE
Prix Henri Buguet: M. MAURICE BOUCHER



C'était vraiment hier la journée des prix littéraires. Outre le « Goncourt » ont été attribués le prix Buguet et le prix *Femina-Vie Heureuse*.
Le prix fondé par Henry Busuet, l'un des plus importants dont dispose la Société des gens de lettres, a été attribué à M. Maurice Boucher, dont on connaît l'œuvre poétique.
Quant au Prix *Femina-Vie Heureuse*, c'est à M. Jacques de Lacrosette qu'il est allé, pour son roman *Silbermann*.
Frère de notre confrère des *Débats*, M. Jacques de Lacrosette, petit-fils du député de Saône-et-Loire, et arrière-petit-fils d'un académicien, a de très peu dépassé la trentaine. Il avait débuté dans les lettres, il y a deux ans, avec la *Vie inquiète* de Jean Hermelin.
Il serait injuste de ne pas signaler que Mlle Alteman, professeur au lycée de Bordeaux, qui, sous le pseudonyme de Jean Balde, a publié la *Vigne et la maison*, a failli de peu remporter le prix.

COMMENT METTRA-T-ON PARIS A L'ABRI DES INONDATIONS?

Par la dérivation de la Marne ou la création de réservoirs de crue?

Bien qu'on prétende que les débordements de la Marne et de la Seine ne se produisent que tous les cent ans, le danger apparaît plus immédiat à beaucoup et c'est ce qui explique que, périodiquement, le conseil général s'inquiète de savoir si on se préoccupe de mettre Paris et la banlieue définitivement à l'abri des inondations.

Répondant, hier, aux observations présentées, à ce sujet, par MM. Brisson, Jean Martin et Marin, le rapporteur, M. Lemarchand, a rappelé les mesures prises pour atténuer les effets d'une nouvelle crue et signala les projets plus importants qui sont à l'étude: canal de dérivation de la Marne d'Anet à Epinay, création de bassins-réservoirs en amont de la Seine et approfondissement du fleuve.

Lequel parmi ces projets faut-il considérer comme le plus efficace et qui doit assumer la charge de sa réalisation? Ces deux questions ont donné lieu à diverses interventions, notamment de M. Henri Sellier, qui s'est prononcé pour la départementalisation de l'opération, et de M. Missoffe, qui a réclamé la participation de l'Etat à la dépense.

M. Malherbe, directeur des travaux, a fourni à l'assemblée des explications sur les études en cours. Le projet de dérivation n'est pas abandonné, mais comme il nécessite une dépense d'un milliard, sans mettre absolument Paris à l'abri du danger redouté — l'abaissement du plan d'eau obtenu en cas de crue n'étant que de 50 0/0 — l'administration a cru devoir rechercher si elle ne pouvait pas avoir recours à une autre solution, moins onéreuse et plus pratique. C'est ainsi qu'elle a mis à l'étude un système de réservoirs qui, tout en permettant de régulariser le cours du fleuve, procurerait à Paris non seulement de l'eau l'élevée venant, mais encore des sources d'énergie précieuses.

L'assemblée a alors voté un ordre du jour proposé par M. Flanquette, invitant l'administration à saisir le conseil général d'un projet définitif tendant à assurer la protection de la région parisienne contre les inondations et à rechercher les ressources financières nécessaires à sa réalisation, la dépense devant être couverte par la double contribution de l'Etat et du département de la Seine.

Une caserne occupée par l'artillerie française détruite par l'incendie à Trèves

Plusieurs militaires sont blessés au cours des travaux de sauvetage.
Mayence, 13 décembre (dep. Petit Parisien).
On nous communique de Trèves que la caserne Maximin occupée actuellement par le 231^e régiment d'artillerie française, a été en partie détruite par le feu. Les dégâts sont considérables. La toiture ainsi que l'étage supérieur des vastes bâtiments ont été la proie des flammes. Malheureusement plusieurs soldats furent assez grièvement blessés au cours des travaux de sauvetage.

LE COMMANDANT GUY acquitté et félicité par le conseil de guerre

Lorient, 13 déc. (de notre envoyé spécial).
Le procès du commandant Guy s'est terminé à midi, et son dénouement a été tel qu'il avait été prévu. Les témoignages entendus au cours de ces deux jours d'audience ayant unanimement confirmé les rapports de la commission d'enquête, le commandant Guy devait sortir de ce procès non seulement acquitté, mais encore chaudement félicité pour la belle attitude qu'il fut la sienne au cours des douloureux événements qui ont été évoqués. Et il en fut ainsi.

L'audience de la matinée a été occupée par le réquisitoire du capitaine de vaisseau Costé et la plaidoirie du capitaine de Boissanger, défenseur du commandant Guy.
A 11 h. 20, les membres du conseil se sont retirés pour délibérer. A midi, ils rentrent en séance. La minute est solennelle, l'amiral Schweref et tous les membres du conseil sont debout. Toute l'assistance est debout également. La garde présente les armes. Le président donne lecture du jugement rendu. A l'unanimité, les membres du conseil ont répondu: non à chacune des cinq questions posées. C'est l'acquiescement.

— Faites entrer le commandant Guy, ordonne le président.
Voici le commandant, debout, devant les juges.
— Mon cher commandant, prononce l'amiral Schweref, vous venez de passer par une des plus cruelles épreuves qui puissent être réservées à un officier de marine. Le conseil a reconnu que vous avez fait votre devoir, plus que votre devoir. J'ai reçu mission des membres du conseil de vous le dire. Vous sortirez d'ici la tête haute, en emportant l'estime de tous les braves gens.
Il est midi. L'audience est levée et la foule des officiers et des marins se précipite vers le commandant Guy. Chacun veut le féliciter et lui serrer la main. — Léon Faraut.

Ernest Judet voudrait rentrer en France (?)

Berne, 13 décembre (dep. Radio).
Je crois savoir qu'Ernest Judet, qui il y a quelques jours, avait manifesté son intention de rentrer en France, a fait de demander à l'ambassade de Berne un passeport pour Paris.
[L'Agence Radio, qui nous communique cette dépêche, ajoute: Nous reproduisons sous toutes réserves cette information, que nous fait tenir un correspondant de Berne. On sait qu'Ernest Judet, incriminé d'intelligences avec l'ennemi, a été renvoyé devant la cour d'assises, ainsi que le peintre Bossard, par la chambre des mises en accusation de la Seine. Cette dernière avait, le même jour, rendu un non-lieu en faveur de M. Paul Memier et de Mme Bernau de Baviat, soupçonnés en même temps qu'Ernest Judet et Bossard.]
Ce serait pour se présenter devant ses juges qu'Ernest Judet désirerait revenir en France. Cette nouvelle peut paraître assez vraisemblable.]

LA TRAVERSÉE DU SAHARA EN AUTO

Ceux qui vont la tenter achèvent leurs préparatifs. Leurs voitures et celle du « Petit Parisien » ont donné toute satisfaction au cours d'une sortie d'entraînement.

(DE NOTRE ENVOYÉ SPÉCIAL.)
Touggourt, 13 décembre.

Le chemin de fer de Biskra à Touggourt m'a rappelé le petit train qui descend vers le Sud oranais, entre Ain-Sefra et Colomb-Béchar, dans l'immense steppe semée, çà et là, de touffes de drime au long du chott Melriri, où le sel forme des taches blanches autour de flaques saumâtres.
Pendant neuf longues heures, notre petit convoi a rampé sur les 200 kilomètres du parcours. Ces heures ne m'ont point paru longues, car j'ai fait le voyage en compagnie de M. Haardt, chef de la mission Citroën, et de M. Hinstin, qui partage avec M. Kéresse la paternité de la chenille en caoutchouc, véritable révolution dans le tourisme automobile. Mes deux compagnons de route, également intéressants, sont fort dissemblables: grand, mince, flegmatique, type d'artiste plus que d'ingénieur, M. Haardt parle lentement et se réveille, à chaque phrase, prodigieusement documenté sur le Sahara dont il va entreprendre la traversée. A tous points de vue, l'éthnologue, le géographe, l'historien, M. Haardt s'est assimilé la quintessence de la bibliographie saharienne. Il sera le cerveau de l'expédition, dont M. Andouin-Dubreuil sera le bras.
M. Hinstin est un solide technicien, robuste et jovial, qui me raconte les débuts de la chenille en caoutchouc, imaginée par M. Kéresse, ingénieur français, qui fut, avant la révolution russe, le directeur des services automobiles du tsar. Faite pour glisser sur la neige, cette chenille ne subit que peu de modifications pour gravir les dunes de l'Erg, ou escalader les roches de l'Hamada. On en a simplement diminué la largeur. M. Hinstin déclare, au surplus, que la neige est, pour la chenille, l'obstacle le plus redoutable. M. Haardt me dit la profonde impression produite par les voitures du raid sur le gouverneur général de l'Algérie, lors de sa récente visite à Touggourt. Les autos à chenille ont emmené M. Steeg et sa suite à Tamacine, où le marabout des Tidjants avait préparé une somptueuse « dîna ». Les obstacles variés que recèle le bled: dunes, brousse, marécages, ont été franchis avec la plus parfaite désinvolture et, au retour à Touggourt, M. Steeg, dans une improvisation émue, a remercié M. Andouin-Dubreuil et ses conducteurs.

L'arrivée à Touggourt

Il est 14 heures du soir. Le train s'arrête dans la nuit. Nous sommes à Touggourt. A la descente sur le quai, je vent-glacé, qui parcoure sans arrêt pendant l'hiver les steppes sahariennes, nous assaille en plein visage. Mais voici que des fusées vertes et rouges jaillissent dans le ciel. Un tambourin arabe et une raïta nasillardes entonnent un air de bienvenue. Des acclamations joyeuses éclatent. C'est la mission Citroën qui vient accueillir son chef.
Parvenus à l'hôtel, après avoir franchi les cinq cents mètres de bled qui séparent Touggourt de la gare, M. Haardt me présente à M. Andouin-Dubreuil, petit, râblé, sanguin. Ce dernier fait avec l'ingénieur en chef le contraste le plus achevé. On

sait que M. Andouin-Dubreuil fut, pendant la guerre, lieutenant aviateur, et qu'en cette qualité il accompagna sur la frontière de Tripolitaine une rude besogne. A présent, démissionnaire, M. Andouin-Dubreuil se fait modestement sur ses exploits passés. Son rêve est de se retirer dans une île qu'il possède au milieu du golfe de Gabès et qui est, paraît-il, un délicieux séjour. Mais la stérilité du désert le possède et le pousse à l'occupation de ses passions, entre autres prises de pénétration sahariennes. M. Andouin-Dubreuil nous raconte le dernier exploit de l'auto à chenille. Sur la demande du commandant militaire d'El-Oued, la capitale du Soud, distante seulement de 90 kilomètres de Touggourt, mais séparée de celle-ci par des dunes si malaisément franchissables qu'il faut compter trois jours pour faire la route par les moyens ordinaires, une voiture, conduite par M. Grandgirard, a fait le trajet en quelques heures. Ce tour de force a émerveillé les officiers de Touggourt. Il eût, par contre, mérité la pauvre Isabelle Eberhard, qui aimait le Sahara pays épris et splendide des sables, et El-Oued, la destination de ces couples, que ses dunes protégeaient contre la civilisation. Mais je ne suis point venu à Touggourt pour faire du romantisme. Parlons plutôt de la mise en train de la grande randonnée.

Les « voitures-raid »

Les raids préliminaires accomplis par la mission, avant le départ pour Tombouctou, ont mis la région en éveil. De nombreux officiers ont assisté à ces expériences et forment des vœux pour voir mettre à leur disposition des chenilles qui leur permettraient de réduire si considérablement le temps actuellement exigé par leurs tournées d'inspection.
Malgré l'indifférence traditionnelle que les musulmans montrent à l'endroit de nos inventions, nombreux également sont les caïds des tribus nomades de l'oued Rirh qui viennent nous admirer les voitures spécialement construites pour le raid. Admiration compréhensible. Ces voitures sont en effet aménagées avec la plus grande minutie en vue du grand voyage. Elles ne diffèrent que peu des voitures à chenille ordinaires, sous le rapport du châssis. Un condensateur à nid d'abeilles a été installé au-dessus du radiateur, de chaque côté duquel des dispositifs spéciaux ont été placés pour utiliser les vents arrière, précaution utile au Sahara, surtout pour le trajet El-Salah-Tombouctou, car les vents font rage sur le désert, suivant une direction nord-sud. Chaque « voiture-raid » comporte quatre réservoirs d'essence, permettant d'emmagasiner plus de 300 litres.
C'est surtout l'arrière de la voiture qui attire l'attention. Une série de coffres, aménagés en placards, ont été prévus pour contenir les vivres, les effets et le matériel de campement du conducteur et des passagers. Une cuvette d'ablation qui se monte au-dessus d'un réservoir d'eau, est ménagée sur un côté de la voiture. Du côté opposé s'accroche la tente, que des piquets

NOS ÉCHOS

ON A RETROUVÉ TUROLD

Ce n'était pas une petite affaire, car il y a environ huit cents ans qu'il était perdu, qu'on ne savait rien de lui, et qu'il se rencontrait même des gens malintentionnés pour prétendre que c'était un mythe, un rêve, qu'il n'avait jamais existé, et que tout au plus pouvait-on considérer ce nom comme celui d'une sorte de raison sociale mystérieuse, d'une collectivité anonyme.

Tout ceci n'a pas convaincu M. Boissonnade, doyen de la Faculté des lettres de Poitiers, qui s'est donné pour mission de retrouver ce personnage énigmatique. Le fidèle Blondel parcourait le monde à la recherche de Richard Cœur de Lion; M. Boissonnade a parcouru des centaines de vieux livres, écrits dans une foule de langues, et s'est penché sur un nombre incalculable de parchemins, afin d'identifier Turold.

Ce qu'il y a de plus extraordinaire, c'est qu'il y est parvenu! Au début de son étonnant voyage à travers le passé, il n'avait qu'une vague indication, celle que chacun de nous possède au cœur. Dans nos campagnes, les poètes rustiques aiment à se désigner à l'admiration de la postérité. Leur dernier couplet commence généralement ainsi :

Tel avait été le cas de Turold. Tout à la fin du premier de nos poèmes épiques, de la merveilleuse chanson de Roland, il s'était désigné en quatre mots comme étant l'auteur de ce chef-d'œuvre qui devait braver les siècles. C'était tout ce que l'on savait de lui. Autant dire rien. Et c'est pourquoi l'opinion s'était accréditée que la Chanson de Roland était une production collective, que l'on ne pouvait attribuer à personne.

Cette opinion choquait M. Boissonnade. Quelque chose lui disait que Turold méritait une réparation, qu'il convenait de lui faire rendre justice, de le tirer de l'ombre, de nous le montrer en chair et en os, et aussi de nous indiquer ce qu'il avait voulu faire, ce qui se dissimulait derrière son poème.

C'était, en fait, les multiples croisades poursuivies contre les Maures d'Espagne, un tableau du monde musulman et du monde chrétien, une restitution pittoresque et véridique de l'existence féodale et de la vie chevaleresque et aussi une description remarquable des mœurs, des usages, des lieux, etc., tout un ensemble exigeant une pensée directrice, un seul cerveau, un unique auteur, — et cet auteur-là, c'était Turold.

Et Turold lui-même, M. Boissonnade le démontre, le prouve dans un gros volume, intitulé Du nouveau sur la Chanson de Roland, originaire de l'Abruzzo, familier des cours seigneuriales, et qui termina paisiblement ses jours, à Tudeia, dans un agréable bénéfice qu'il tenait de Rotrou de Perche.

Gloire donc à Turold, auteur de la Chanson de Roland, et honneur à l'étrudit doyen de la Faculté des lettres de Poitiers, qui a su mettre la main sur un homme dont on avait perdu la trace depuis huit siècles!

Sur les « piqueurs » de 1819. Il existe un curieux témoignage de l'émotion populaire suscitée par les piqueurs d'il y a un siècle. Charlotte von Schiller, la veuve du grand poète, écrit dans une lettre datée du 19 mars 1820 :

« Parmi les bizarreries qui, semblables à des épidémies, se répandent dans les villes, et même dans des régions entières, il faut citer une épidémie de bien mauvais aloi, qui a quelque peu effrayé Paris cette année. Des gens, qu'on a appelés piqueurs, s'amusaient, le soir, dans les rues, mais plus particulièrement au Palais-Royal et sur les boulevards, à piquer des femmes avec des instruments pointus, qu'ils tenaient cachés dans la main ou qui étaient vissés à des cannes ou à des parapluies. Ces individus portaient leurs coups sur les cuisses et dans le dos. Parfois, ce n'étaient que des piqueurs légers, mais souvent il y eut des blessures graves. Les victimes étaient des femmes de tout âge et de toute condition. Jamais des hommes. Ces étranges attentats ont duré, à Paris, plusieurs semaines, et les auteurs des agressions n'ont jamais pu être découverts. La chose a cessé ensuite d'elle-même. Mais les piqueurs parisiens ont eu quelque imitateurs à Londres, à Bruxelles, à Hambourg, à Munich. »

Pièces d'identité. Savez-vous quelles sont les pièces d'identité auxquelles les services des P. T. T. reconnaissent une force probante? Non, vous ne le savez pas. Vous ne le savez pas, et c'est justice, parce qu'on fond vous n'êtes pas justicé pour cela.

Mais il y a des employés des postes que nous supposons rémunérés pour faire leur métier, et qui n'en savent pas plus que vous sur ce point. La preuve? C'est qu'ils refusent de considérer autrement que comme « chiffon de papier » la carte d'identité de la préfecture de police; elle figure pourtant parmi les pièces agréées dans les instructions de l'administration centrale.

Il y aurait peut-être un moyen de renseigner tout le monde et d'éviter les contestations: ce serait d'attribuer, en place commode, dans les bureaux de poste, la liste officielle et au par des Princes. Les causes de ce drame sont d'ordre privé.

Suivait un article où le reporter dénombrerait les découvertes, énumérerait les titres honorifiques du savant, membre de diverses associations scientifiques, officier de la Légion d'honneur.

Les autres journaux prouvèrent ensuite à Rodolphe que le bruit de sa mort avait été partout répandu et accepté, sans contrôle, comme il arrive souvent pour les nouvelles les plus fausses, les plus invraisemblables. Notices biographiques, louanges mêlées de regrets. Fleurs et couronnes.

C'était là une de ces fréquentes erreurs d'information, conséquence de la hâte imposée à la presse moderne par la tyrannie de la « dernière heure ».

Dans ce cas, Champvallières comprenait que sa femme eût fui, apeurée, emmenant l'enfant.

Mais où?... Il repoussa les feuilles imprimées. Disparait-il?... Le hasard se chargeait de lui faciliter la tâche. Défunt aux yeux de tous, il pouvait aller où bon lui semblait. Qui s'inquiéterait de lui?

Un bruit soudain retentit en bas, dans le vestibule. Rodolphe, vivement, alla ouvrir la porte. Il se trouva en face d'un robuste gars de trente-cinq ans qui s'écria :

La Chambre a renvoyé en janvier le débat sur la spéculation illicite

Au début de la séance d'hier après-midi, à la Chambre, le président, M. André Lefèvre, a donné connaissance à l'Assemblée de trois demandes d'interpellation de MM. de Moro-Giafferi, Levasseur et Lescazé « sur les mesures que compte prendre le gouvernement pour réprimer la spéculation ». Cette communication faite, M. de Lasterrie, ministre des Finances, a demandé qu'on en finisse d'abord avec le budget. Et M. Maurice Colrat, garde des Sceaux, a proposé, d'accord avec les interpellateurs, le renvoi au premier vendredi utile de janvier.

Une question de procédure parlementaire se posait : Peut-on fixer à une date précise des interpellations pour une session qui n'est pas ouverte? « Il n'y a pas de précédent », fait observer le président. « Puisqu'on ne peut pas prendre un rendez-vous ferme, discutons immédiatement », dit M. de Moro-Giafferi. Mais M. Colrat s'en tient fermement à l'entente établie :

Au début de cette séance, l'état d'accord avec les interpellateurs pour le renvoi au premier vendredi utile de janvier. On souleva une difficulté de procédure parlementaire. Je reste fidèle à l'engagement que j'ai pris et reste prêt, d'ici là, à collaborer avec la commission pour l'établissement des textes utiles. Je m'en tiens aux engagements pris et si la Chambre en décide autrement, elle étudiera la question avec un autre garde des Sceaux. (Applaudissements.)

M. LEVASSEUR. — Nous aurions préféré une fixation immédiate.

M. DUPIN. — Vous avez la parole du garde des Sceaux. (Vives exclamations à l'extrême gauche.)

M. COLRAT. — Nous verrons au vote ceux qui ont confiance en ma parole.

M. LEVASSEUR. — J'ai confiance dans M. le garde des Sceaux pour l'application des lois en vigueur. S'il faut les améliorer, nous y travaillerons.

M. BARTHE. — Il faut empêcher les spéculations en faveur des spéculateurs poursuivis.

M. KEMPF. — On veut empêcher le vote du budget. (Bruit.)

M. DE MORO-GIAFFERI. — Il faut éviter les effets de l'amendement Puech et ne pas permettre aux spéculateurs d'en bénéficier. (Applaudissements à l'extrême gauche, Bruit.)

M. IGNAÇE. — La justice reste toujours saisi. (Bruit.)

M. HUGOT. — On m'a menacé, comme mes collègues, d'une campagne et d'un attachage dans les communes de mon département pour avoir voté l'amendement Puech. (Vives exclamations. Bruit.) Je tiens à dégager ma responsabilité. (Bruit.)

M. LEVASSEUR. — Moi, j'ai voté l'amendement Puech et ne regrette pas. Je demande à M. le garde des Sceaux de déclarer que les non-lieux rendus ne l'ont pas été en vertu de l'amendement Puech. Enfin, nous désirerions que des pouvoirs soient opposés aux non-lieux rendus.

M. COLRAT. — Les instructions sont déjà données dans le sens de ces derniers vœux. (Vifs applaudissements. Bruit.) Je ne peux pas apporter ici, au jour le jour, toutes mes instructions aux parquets. (Applaudissements.) Je dois ajouter que la Chambre n'a aucune responsabilité dans les décisions de justice intervenues. (Exclamations à l'extrême gauche.)

M. LEVASSEUR. — Je tiens à déclarer que les textes votés par la Chambre (Applaudissements, protestations à l'extrême gauche.)

Par 397 voix contre 155, la Chambre fixe, au premier vendredi utile de janvier, la discussion des interpellations.

L'OFFICE NATIONAL DES INVENTIONS

La Chambre a ratifié, hier, sans débat, le projet, précédemment voté par le Sénat, relatif à la création d'un office national des recherches scientifiques et industrielles et des inventions. Le nouvel organisme qui va être immédiatement constitué continuera pendant la paix, ainsi que l'a souligné le rapporteur, M. Pierre Viaia, l'œuvre du sous-secrétariat des Inventions « dont le rôle fut si marquant pendant la guerre ».

A la commission des affaires étrangères

À la Chambre, la commission des affaires étrangères s'est réunie sous la présidence de M. Georges Leygues. Elle a approuvé un rapport de M. Moutet concluant à l'adoption de la convention conclue avec la Pologne relativement aux biens, droits et intérêts privés.

D'autre part, M. Guernier a été chargé de rédiger un avis sur le renouvellement du privilège de la Banque de l'Indo-Chine.

L'Accueil social franco-américain

inaugure sa première garderie d'enfants

Au numéro 40 bis de la rue du Pré-Saint-Gervais, au fond d'un jardin, se trouve une villa d'un étage. C'est là que l'« Accueil social franco-américain » vient d'inaugurer sa première garderie d'enfants à Paris.

Mme J. Cailin-Taufflieb, vice-présidente de l'œuvre, avait convié à cette inauguration les diverses personnalités susceptibles de s'y intéresser. MM. Strauss, ministre de l'Hygiène; Myron T. Herrick, ambassadeur des États-Unis; Karoher, maire du 20^e arrondissement; Brangier, Dausset et Taufflieb, sénateurs; Le Corbellier, Henry Paté et Edouard Soulier, députés; miss May Cromwell; M. Herbert Howland; M. Sommier; M. Armand Guillon, directeur de l'Hygiène sociale, etc.

La Chambre a voté le projet sur la taxation de la farine

La Chambre, présidée par M. François Arago, a voté, hier matin, le projet de loi relatif à la taxation de la farine. Avant ce vote, M. Joseph Bernier, exposé dans quelles conditions s'établit la charge de mouture; il accepte la taxation, mais il voudrait qu'elle fût précédée d'une étude complémentaire et adaptée aux conditions particulières à chaque région.

M. HENRY CROIZON. — Un barème est indispensable; il faut l'établir en tenant compte de toutes les conditions de fabrication. Il existe des commissions spéciales; c'est avec leur collaboration que la loi sera appliquée. (Applaudissements.)

Dans les trois premiers articles du projet sont fixés les pouvoirs attribués aux préfets et aux maires, ainsi que les règles applicables pour l'établissement des prix-limites :

ARTICLE PREMIER. — Les préfets peuvent prendre dans tout ou partie de leur département des arrêtés fixant le prix-limite, qui ne pourra être dépassé, pour la vente des produits de mouture du blé tendre (farines et sons).

Ils peuvent également, sans qu'il soit dorénavant attribué aux maires par la loi du 10-22 juillet 1791, fixer les prix-limites, qui ne pourront être dépassés dans les communes indiquées par l'arrêté, pour la vente au détail du kilogramme de pain de consommation courante.

Toutefois, les arrêtés visés dans le précédent paragraphe ne pourront être pris que sur la demande des maires intéressés ou bien après refus desdits maires d'user des pouvoirs que leur confère la loi et l'examen des motifs du refus par la commission prévue à l'article 5 de la présente loi.

ART. 2. — Les prix-limites seront établis : 1. En ce qui concerne les farines, en tenant compte des éléments ci-après : 1^o Le cours moyen des blés indigènes dans le département établi par la commission consultative sur une période de quinze jours au moins; 2^o Le cours moyen des blés de mouture, de transport, des frais généraux normalement applicables, ainsi que le bénéfice commercial ou industriel du vendeur; 3^o Le taux d'extraction fixé dans les conditions prévues à l'article 4 de la présente loi.

ART. 3. — Les prix-limites du pain seront établis en tenant compte du prix des farines, des frais de panification et du reste des frais généraux normalement applicables, ainsi que du bénéfice commercial ou industriel du vendeur.

Parmi les dispositions pratiques prévues pour l'application de la loi, M. Ruhl fait préciser que dans le cas d'utilisation des succédanés, la farine de ces derniers sera également taxée, et M. Barthe obtient l'adoption, par 480 voix contre 80, d'un amendement qui interdit aux membres du Parlement « de faire suivre leur nom dans les prospectus relatifs à des émissions, de leur qualité de parlementaire ».

La participation des étudiants aux fêtes du centenaire de Pasteur

L'Association générale des étudiants de Paris a décidé de célébrer le centenaire de Pasteur — son second président d'honneur de 1889 à 1895 — par une émouvante manifestation internationale des étudiants.

Plusieurs centaines de membres des facultés de province et de l'étranger arriveront à Paris, le 26 décembre, pour y passer une semaine, consacrée aux fêtes du centenaire de Pasteur et à la visite de la capitale. L'Anglais, l'Italien, le Polonais, le Tchèque-Slovaque, la Suisse, la Hollande y seront représentés, ainsi que la Belgique, qui enverra neuf délégués.

Le lendemain de leur arrivée, les délégués de la jeunesse intellectuelle seront reçus à la Sorbonne et le soir, aura lieu la manifestation du centenaire de Pasteur. Le jeudi, visite de la manufacture de Sévres, du Bureau international des poids et mesures, réception à l'Institut de France et représentation à l'Opéra. Le vendredi 29, déjeuner au restaurant du château et du soir. Le samedi, réception à l'Hôtel de Ville, chasse à Bonnelles, soirée de gala au cercle interallié. Le dimanche, cérémonie à Notre-Dame, avec les grandes orgues; excursion à Fontainebleau; et, pour clore joyeusement l'année, réveillon à Montmartre.

Le 1^{er} janvier, matinée au Théâtre-Français. Le soir, banquet et soirée de gala au quartier Latin pour achever cette semaine si bien employée. Et, le lendemain, les délégués nous quitteront emportant chez eux une merveilleuse moisson de souvenirs sur ce Paris qui s'aiment davantage pour l'avoir connu.

UN JALOUX JOUE DU COUTEAU

Il y a quelques jours, un journalier, Henri Tait, vingt ans, 183, rue de Valenciennes, faisait du soir au soir, dans la soirée, la construction du centenaire de Pasteur. Le jeudi, visite de la manufacture de Sévres, du Bureau international des poids et mesures, réception à l'Institut de France et représentation à l'Opéra. Le vendredi 29, déjeuner au restaurant du château et du soir. Le samedi, réception à l'Hôtel de Ville, chasse à Bonnelles, soirée de gala au cercle interallié. Le dimanche, cérémonie à Notre-Dame, avec les grandes orgues; excursion à Fontainebleau; et, pour clore joyeusement l'année, réveillon à Montmartre.

Mais, volage, la jeune femme décidait de reprendre sa liberté; une scène violente s'ensuivit et, comme Laurent Bouvier maintenait son refus de reprendre la vie commune, Tatot, fou de jalousie, sortait son couteau et, par cinq fois, en frappait la jeune femme qui, blessée à l'épaule gauche, au bras droit et aux mains, fut transportée à l'Hôtel-Dieu; son état n'est pas grave.

Le meurtrier alla se constituer prisonnier au commissariat Bonne-Nouvelle; M. Schaedlin, l'a envoyé au dépôt.

Créera-t-on pour les élèves des Facultés une caisse de prêt d'honneur municipale?

M. de Tastes a déposé au conseil municipal une proposition tendant à la création d'une Caisse municipale de prêt d'honneur en faveur des étudiants parisiens. La Caisse serait dotée d'une subvention annuelle de 300.000 francs permettant de consentir 400 prêts de 3.000 fr. pour une durée de dix années, d'affaires renouvelables.

La commission des prêts serait confiée à la commission de l'enseignement, qui soumettrait chaque demande à une sérieuse enquête.

Disparaitre L.

Lorsque Champvallières se redressa, sa décision était prise. Dès qu'il parvint à se lever, il se précipita vers la chambre de son frère. Il trouva son frère étendu sur le sol, les yeux clos, la face livide. Ses mains étaient crispées sur son cœur. Ses lèvres étaient sèches et ses traits étaient déformés par la douleur.

« Madame R. Champvallières. » Il déchira nerveusement l'enveloppe et lut. Son visage se couvrit de sueur. Une angoisse de Fabienne lui prodiguait d'affolementes condoléances pour la perte cruelle qu'elle venait d'éprouver.

D'autres lettres appartaient à la jeune femme les mêmes assurances de sympathie dans sa douleur. Mais, plus explicites que la première, elles renseignèrent Rodolphe.

Un jour il parlait à Fabienne de la mort de son mari! Le savant se demandait s'il ne rêvait pas... Un rêve de folie! Mais non; c'était écrit.

Une autre missive, venue de la province, disait : « J'apprends par les journaux la triste nouvelle... »

un aluminium permettrait de fixer au sol, après le déploiement. Les lits, du modèle Ploot, sont également composés de tubes en aluminium.

Il y a actuellement à Touggourt plusieurs voitures du type Raid Luno. L'emblème du scarabée égyptien est réservé à M. Haardt; la seconde, décorée d'un scarabée, est celle de M. Audouin-Dubreuil; la troisième, placée sous le patronage de la Chenille ramonaire, est réservée à M. Castelnaud, docteur en sciences, géographe et cinématographe de la mission.

Pointées en blanc, ces voitures présentent un agréable aspect. Deux d'entre elles sont surmontées d'une mitrailleuse en vue d'une rencontre avec un rezou problématique. La troisième porte un projecteur d'une grande puissance. Une quatrième « voiture-raïd » est partie hier d'Ouargha, emmenant le lieutenant Estienne, avant-garde de la mission qui doit précéder jusqu'au départ d'In-Salah. Deux voitures, dites dépotières, servent à transporter des fûts d'essence et de paniers de grandes dimensions, remplis de vivres et d'outils.

Ces voitures sont également aménagées au bord de leur destination.

Enfin, les voitures du Petit Parisien, amenées à chemille du type ordinaire, forment elle seule une petite expédition parallèle.

J'ai tenu à effectuer le plus tôt possible un premier essai. Conduite par mon mécanicien, qui est, un de ces volants, la chenille du Petit Parisien s'est fort bien comportée dans les dunes qui séparent Touggourt d'El-Oued. Des pentes de 40 à 50 degrés sont littéralement valées par la bande de caoutchouc qui se déroule sans heurt, continuellement, sans à-coups.

Sur un terrain moins mouvementé, on roule à 40 à l'heure, comme sur les boulevards. On a la sensation de posséder un tank qui serait aussi une limousine rapide.

Retour à Touggourt avant la nuit. J'ai fait l'ascension du minaret qui domine la petite ville et l'onzième, sur les terrasses posées par le soleil disparaissant derrière les dunes. Des fumées blanches s'élevaient par places. Les palmiers ondulaient au vent du soir. On avait l'impression d'un calme religieux, d'une paix inaltérable apportée à la petite agglomération par l'intensité environnante. A ce moment, des bruits de moteur se font entendre. Les voitures revenaient d'une sortie d'entraînement, faisant reculer la foule des badauds en burnous et reléver précipitamment les chameaux agencés au long du chemin.

Trouble qui ne dura qu'un instant, la chamure du mim muezzin appelant la prière du soir s'élevait dans l'air, tenant agencés par centaines dans la direction de la casbah. Arabes, Berbères, nègres et mohabites, dédaignant les autos blanches et leurs tracas. Fort de sa sagesse millénaire, l'Islam méprisait ces jeux d'insensés dont les roumis s'enorgueillissent si fort, sans comprendre que la vie n'est que l'ombre d'un rêve et que seul importe l'entrée finale au merveilleux jardin d'Allah.

Henri Théard.

CONSEIL DES MINISTRES

Les ministres et sous-secrétaires d'Etat se sont réunis en conseil, hier matin, à l'Elysée, sous la présidence de M. Millerand.

Le président du Conseil a mis ses collègues au courant des négociations de Lausanne et des entretiens qui ont commencé à Londres et doivent continuer à Paris. Le reste de la séance a été consacré à l'expédition des affaires courantes.

Rélu maire d'Issy-les-Moulineaux

M. Oudin est révoqué à nouveau par le préfet de la Seine

On sait que M. Oudin, maire d'Issy-les-Moulineaux, avait été révoqué à la suite d'un vote voté par son conseil municipal en faveur de la libération de Marty, vœu qui était accompagné d'un blâme au gouvernement.

Les élections auxquelles il a été procédé depuis ayant été remplacé à la mairie M. Oudin, le préfet de la Seine a pris, à nouveau, contre le maire communiste, un arrêté aux fins de révocation.

LA LÉGISLATION OUVRIÈRE

Sous la présidence de M. Duval-Arnould, la commission du travail de la Chambre a entendu le ministre du Travail et les députés membres du comité de la Société des nations au ministère des Affaires étrangères, au sujet du projet de loi portant ratification des deux conventions élaborées à Washington relatives au travail de nuit des femmes et des enfants.

Le Gout donné des explications sur la proposition proposée pour la ratification.

M. Duval-Arnould a demandé au ministre du Travail de vouloir bien déposer, le plus tôt possible, le projet de loi concernant les modifications aux conventions de travail qui exigent les conventions dont il s'agit.

Enfin il a été entendu que M. Albert Peyronnet mettrait, ces jours-ci, à la disposition de la commission, les résultats de son enquête en France et à l'étranger sur les répercussions que certaines des modifications envisagées peuvent avoir sur le rendement et la formation des apprentis, notamment dans les verreries et la grosse métallurgie.

M. Marc Sangnier présentera un rapport supplémentaire sur ces diverses propositions que la commission a fait sienne. M. Joseph Barthélémy a été chargé de présenter un rapport sur la nouvelle proposition de M. Justin Godart et d'un grand nombre de ses collègues en faveur du suffrage des femmes.

Une défection des associations de dames partantes du droit de suffrage sera prochainement entendue par la commission.

M. Morel, premier sous-gouverneur de la Banque de France, est promu officier de la Légion d'honneur.

La Fleur éternelle

GRAND ROMAN INÉDIT

PREMIÈRE PARTIE

LA MARCHÉ NUPTIALE

X (suite)

Le réveil

« Impossible de te téléphoner. Je t'envoie ce mot par exprès, dans la fièvre des préparatifs. »

Le conseil général se préoccupe de développer les maisons familiales

La crise du logement et la nécessité qu'il y a à prendre de précises mesures pour y remédier ont fait l'objet, hier, au Conseil général, d'une intervention de M. Frédéric Brunet qui a notamment plaidé la cause des jeunes ménages, impuissants à trouver un gîte, et celle des ouvriers et employés qui éprouvent les plus grandes difficultés pour bénéficier de la loi Ribot. Ceux qui parviennent à édifier leur maison familiale sur les lotissements réalisés en banlieue s'exposent aux pires mécomptes. Ces terrains ne possèdent ni viabilité, ni canalisation d'eau et d'électricité et les agglomérations qui s'y créent constituent autant de foyers malsains.

La commission des Habitations ouvrières s'est préoccupée de la question. Pour faciliter l'application de la loi Ribot, elle a envisagé la diminution du minimum de garantie qui pourrait, estime-t-elle, être ramené à 1/10 au lieu de 1/5 exigé actuellement. Pour encourager la création de la maison familiale dans de meilleures conditions d'hygiène, la Commission est d'avis que le département devrait, comme l'a proposé M. Latour, acquiescer des terrains qui seraient vendus après avoir été aménagés. Les industriels pourraient également bénéficier de ces lotissements départementaux. M. Brunet a également demandé qu'on développe les cités-jardins. Ces diverses propositions ont été favorablement accueillies par l'assemblée et renvoyées à l'administration pour étude.

Le syndicat de la presse étrangère à Paris

Le syndicat de la Presse étrangère à Paris vient de tenir son assemblée générale annuelle. L'assemblée aura vu de ses représentants au comité, sur la rue de Valenciennes, le Bureau du syndicat se trouve ainsi composé pour l'année 1933 : M. E. Dumitrescu, président; M. Pierre Verbeke, président adjoint; M. de la Presse étrangère, secrétaire; M. M. M. Voorbeyel et E. Gomez-Carrillo, vice-présidents; M. S. Krainik, secrétaire général; Mme Sophie Dumont, secrétaire; M. P. Bernus, L. Dumont-Wilden, C. Gerville, P. Mazzioli, E. Rosen, A. Vinardielli, délégués.

Pommade Cadum

guérit les Boutons

La Pommade Cadum dessèche les boutons et les fait disparaître, laissant la peau saine et lisse. Les souffrances provenant des maladies de la peau peuvent être évitées en employant à temps ce merveilleux remède. Il agit rapidement, agit doucement, agit calmement et guérit toute irritation ou inflammation de la peau. La Pommade Cadum est souveraine contre l'eczéma, les boutons, dartres, gale, peau écaillée, éruptions, furoncles, abcès, écorchures, hémorroïdes, ulcères, croûtes, teigne, coupures, plaies, brûlures, piqûres d'insectes, etc. Prix : 3 francs.

LAMPES MAZDA 1/2 Watt

EN VENTE PARTOUT

SAVON VIOLETTE DU CONGO N° 223 BLANCHIR DOUTREMENT Dernière Création VICTOR VAISSIER - PARIS

VIANDOX DANS VOTRE CUISINE

Dans les Dépôts NICOLAS Champagne à 5 frs la Bouteille

OCCASION RARE!

POUR MAIGRIR sans nuire à la santé

THE CHAMBARD le plus agréable des Purgatifs, le meilleur remède de la CONSTIPATION

pleurant... Tout le monde avait déjà quitté la maison; j'ai fait comme les autres... Seulement, tracassé toute la nuit par ces manigances, j'ai eu l'idée de revenir le lendemain... Cela m'était facile; j'avais la clef du laboratoire et celle de l'entrée particulière que monsieur m'avait données... Ici, j'ai trouvé tout fermé... Et, à chaque visite, c'était pareil... la boîte pleine de journaux et de lettres...

Champvallières eut un geste de déception. Fabienne avait bien fait le vide autour de lui, avec la complicité de son amant.

Ah! la maudite! Comme il se vengeait! Pour cette œuvre, sa fortune lui restait intacte, le gain de son labeur d'un quart de siècle, arma puissante, gage d'avenir. Quel levier, avec comme point d'appui, le cœur dévoué de Fulgence!

Il possédait un autre atout : sa science, cette chimie aux acointances secrètes avec les forces de la nature, et sa connaissance parfaite de plusieurs langues qui le serviraient dans ses investigations à l'étranger.

Car nul doute que Fabienne et Cesare n'eussent gagné l'Italie, le pays du marquis.

Rayé du nombre des vivants, il suffirait à Rodolphe de modifier sa physiologie pour devenir méconnaissable, se créer une personnalité neuve, dépister toutes les enquêtes et dérouter les soupçons. S'approcher de ceux qui voulaient retrouver, si caohés fussent-ils!

Et il faudrait bien qu'il découvrit la coupable! Ce jour-là, il surgirait devant elle, formidable, menaçant, et il lui arracherait le secret de la retraite de Raphaël...

Alors, une fois l'enfant en sûreté, il punirait. Et le châtiment serait terrible!

(A suivre.) GEORGES SPITZMULLER